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Дорогие жители Краснообска 
и все читатели журнала «Пра-
вославная семья»! Поздравляю 
вас с 30-летием образования 
церковной общины в сибирском 
научном сельскохозяйственном 
центре!

Сейчас большинство людей 
руководствуется в своей жизни 
не верой, не Божиими заповедя-
ми, а рациональным подходом: 
если выгодно, значит, так и надо 
поступать. Нравственные крите-
рии – совсем не дело современ-
ной политики. Но разве что-то 
изменилось с давних времен? 
Изменились вооружения, воен-
ная стратегия, но по-прежнему 
великой силой остается молитва, 
при одном только условии: если 
мы верим. А если мы сомневаем-
ся, тем более если недоумеваем 
по поводу самой возможности 
веры в Бога, то никакого чуда 
не произойдет. Потому что Бог 
входит в человеческую историю, 
изменяет ее течение, входит в 
личную и общественную жизнь 
людей только тогда, когда мы с 
глубокой верой просим Его об 
этом.

Посмотрите на историю От-
ечества нашего: сколько бед, 
сколько скорбей выпало на его 
долю. Но Матерь Божия, защи-
щая чад Своих, сохраняла невре-
димой Русскую Православную 
Церковь и страну нашу, Роди-
ну нашу. Вс¸ прошло: миновали  

годины монгольского нашествия, 
в никуда ушла попытка польско-
го вторжения, изгнаны вон были 
и французы, и немцы посрамле-
ны были в Отечестве нашем – 
множество и множество тех, 
кто хотел отвергнуть Отечество 
наше от веры православной, 
были посрамлены и изринуты. 
Потому что Покров Матери Бо-
жией и до сего дня простирается 
над землей Русской. И храм в 
Краснообске, посвященный за-
ступничеству Матери Божией за 
Отечество наше, тоже говорит 
об этом.

Сегодня в нашей личной жиз-
ни и в жизни любой общины, в 
том числе и церковной, большое 
значение имеет милосердие, а 
его часто не хватает в нашей 
современной жизни. Каждый из 
нас хочет, чтобы к нему относи-
лись с милосердием, с любовью, 
чтобы куда бы он ни пришел – в 
магазин, в больницу или в го-
сударственное учреждение – 
чтобы к нему относились с ра-
достью. Но если хочешь, чтобы 
тебя любили – люби, если хо-
чешь, чтобы к тебе относились 
с милосердием – сам твори ми-
лосердие, если хочешь, чтобы 
тебе улыбались – сам улыбнись 
тоже, если хочешь, чтобы тебе 
оказывали поддержку – окажи 
поддержку другим.

Но при всем этом мы долж-
ны помнить, что враг рода че-
ловеческого силен. Искушения, 
соблазны посещают каждого 
человека. Кто-то не имеет воз-
можности сопротивляться этим 
соблазнам, – а их множество 
и в светской, да и в церковной 
жизни, – когда враг рода чело-
веческого подталкивает к пло-
хим мыслям, плохим словам, а 
иногда и к плохим действиям. 
И очень важно, когда мы попа-
даем в полосу таких искушений, 
вспоминать о великой духовной 
истории нашего народа, его ге-
роических подвигах. Вспоминать 
и о том, что даже в это непро-
стое время мы все являемся сви-
детелями строительства новых 

храмов как видимого знака жи-
вой веры русских людей по всей 
стране нашей. И пусть Господь 
помогает всем нам и дальше 
идти вперед, сохраняя веру в 
сердце, совершая добрые дела, 
к которым Господь нас призы-
вает, – ибо вера без дел мертва 
(Иак. 2:26), – проявляя вни-
мание, любовь и заботу друг о 
друге.

Забота друг о друге назы-
вается на языке общественном 
солидарностью, но «забота» 
более теплое слово, чем «соли-
дарность». Если мы заботимся, 
особенно о тех, кто нуждается 
в помощи, если мы заботимся 
друг о друге, если мы в семьях 
стараемся не раздражать друг 
друга, не ссориться по мелочам, 
не обижать, хранить супруже-
скую верность, созидать дом как 
общее пространство не только 
материальной, но и духовной 
жизни, – вот тогда будет, не-
сомненно, укрепляться жизнь 
всего нашего народа. Поэтому 
сегодня перед нами стоят зада-
чи: укреплять семьи, заботиться 
о воспитании детей и молодежи, 
не забывать о своих родите-
лях – престарелых, милостиво 
и терпеливо относиться к окру-
жающим нас людям. В этом на-
правлении, по милости Божией, 
принимает активное участие 
наша каждая церковная община, 
а значит, и вся Церковь.

Да хранит Господь всех нас 
и да помогает всем нам прохо-
дить свое христианское поприще 
достойно, несмотря на непро-
стые жизненные обстоятельства, 
которые сегодня являются ре-
альностью нашего земного бы-
тия. Молитвами святых угодни-
ков, просиявших на просторах 
нашей необъятной Родины и в 
холодной Сибири, да поможет 
всем нам Господь укрепиться в 
мире, любви, единомыслии и чи-
стоте.

Митрополит Новосибирский  
и Бердский Никодим
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От коллектива ученых Сибирского федерального научного центра агробиотехноло-
гий Российской академии наук и себя лично сердечно поздравляю Вас с замечательным 
и знаковым событием для всех священнослужителей и прихожан Сергиево-Казанского 
храма – с 30-летием создания прихода в честь иконы Божией Матери «Казанская» в 
Краснообске.

Сегодня приход по праву считается сердцем духовной жизни поселка. За годы своей 
деятельности он стал мощным источником укрепления Православия и нравственных 
устоев. Православный храм Краснообска заслуженно является и архитектурно-худо-
жественным достоянием Новосибирской области.

Большую роль в становлении прихода сыграло Сибирское отделение РАСХН, лично 
академик П¸тр Лазаревич Гончаров. В его честь на территории Сергиево-Казанского 

храма заложен яблоневый сад, который уже плодоносит. 
Пусть вашему благородному служению всегда сопутствует мир и любовь. От всей души желаю всего 

самого наилучшего.
Кирилл Сергеевич Голохваст, директор СФНЦА РАН

Уважаемые священнослужители, православные верующие и жители поселка Краснообск!
Сердечно поздравляю Вас со знаменательным праздником – 30-летием образования При-

хода храма в честь иконы Божией Матери Казанская Новосибирской епархии Русской Пра-
вославной Церкви, который вы отмечаете в год 85-летия основания Новосибирской области!

В настоящее время мы ясно осознаем, что нравственный потенциал Русской Православ-
ной Церкви, ее многовековые традиции и опыт, ее верность высоким христианским идеалам 
востребованы современным обществом. Церковь показывает нам, что без внимания к ду-
ховным основам жизни никакое внешнее благополучие, никакие знания, научные открытия 
и новейшие технологии не могут дать человеку полноты и истинной гармонии в жизни. 
Поэтому конструктивное сотрудничество государственных структур и церкви сегодня явля-
ется залогом стабильности и духовно-нравственной крепости нашего общества.

В течение трех десятилетий Ваш приход прошел большой и созидательный путь. Этот 
период знаменуется напряженной работой по становлению приходской общины, строи-

тельству храма и его благоустройству. За эти годы приходом наложено конструктивное сотрудничество 
с институтами гражданского общества в сфере межконфессионального диалога, по созданию системы 
духовной безопасности граждан, в рамках социально-благотворительного служения, в организации и 
проведении совместных с органами власти акций «За духовное возрождение России» для жителей сель-
ских районов области. И это – лишь маленькая толика Ваших благих дел, нашедших живой отклик в 
сердцах и душах жителей замечательного поселка Краснообск, Новосибирского района и области.

Пользуясь предоставленной возможностью, от всей души хотел бы поблагодарить всех священнослужите-
лей и верующих Вашего прихода за активное участие в жизни нашего региона, за проводимую масштабную 
работу по духовному воспитанию подрастающего поколения, укреплению нравственных устоев семьи, патри-
отизма и гражданской ответственности, любви, милосердия и сострадания в обществе.

Убежден, сегодня, как никогда, важно укреплять веру Православную, которая объединяет всех жи-
телей Новосибирской области и страны в целом для крепости и силы, в приумножении могущества  
и единства нашего Российского Отечества.

От всей души желаю всем здоровья, благоденствия и счастья, новых успехов в духовном служении,  
в богоугодных делах и начинаниях!

Заместитель Председателя  
Правительства Новосибирской области –  

министр региональной политики  
Новосибирской области И.Н. Яковлев

Уважаемые жители поселка Краснообск и читатели журнала «Православная семья»!
Примите сердечные поздравления с 30-ой годовщиной Прихода в честь иконы 

Божией Матери «Казанская» рабочего пос¸лка Краснообска. С большой радостью 
поздравляю Вас со светлым праздником. Хочу пожелать мира Вашим домам, здоро-
вья близким и процветания во всех делах и начинаниях. Пусть каждый день будет 
наполнен простыми радостями, напоминающими о том, что с каждым из нас — Бог! 

С уважением и наилучшими пожеланиями, 
 Глава Краснообска Татьяна Эссауленко
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30 лет приходу в честь иконы  
Божией Матери «Казанская» в 
Краснообске.

С помощью Божией, ста-
ранием и усердием верующих 
жителей поселка Краснообск 
Новосибирской области, явля-
ющегося Сибирским федераль-
ным научным центром агробио-
технологий Российской акаде-
мии наук, в августе 1992 года 
по благословению Преосвя-
щеннейшего Тихона (Емелья-
нова), Епископа Новосибир-
ского и Барнаульcкого, был 
основан православный приход 
в честь иконы Божией Матери  
«Казанская». Первым настояте-
лем стал иерей Николай Фокин. 

Сначала службы соверша-
лись в здании научного инсти-
тута, затем началось строи-
тельство храма. 2 мая 1997 года 
состоялось освящение заклад-
ного камня строящегося хра-
ма. Освящение совершил Пре-
освященный Сергий (Соколов; 
†20.10.2000), епископ Новоси-
бирский и Бердский. В основа-
нии алтарной части была зало-
жена капсула с обращением к 
потомкам. Автор проекта хра-
ма – заслуженный архитектор 
России А.А. Кондратьев.

15 августа 2004 года ша-
тер (высота 12,5 м) с главкой  
и крестом, были подняты на 

колокольню. На коло-
кольне 11 колоколов, 
изготовленных в г. Ка-
менск-Уральске на ЗАО 
«Пятков и К». Высота 
верхней отметки креста 
на колокольне 38 ме-
тров.

4 ноября 2004 года 
благочинный церквей 
Центрального городско-
го округа протоиерей 
Борис Свинин в сослу-
жении с духовенством 
епархии совершил ос-
вящение нижнего храма 
во имя Преподобного 
Сергия, игумена Радо-
нежского и всея России 
чудотворца.

С 2007 года по насто-
ящее время на наружных 
стенах храма установ-

лены мозаичные иконы, вы-
полненных коллективом ООО 
«Классика» г. Екатеринбург 
(руководитель И.И. Бурлаков), 
центральная – икона Божией 
Матери «Казанская». Часть мо-
заичных икон выполнена в Но-
восибирске под руководством 
С.М. Григорьева.

4 ноября 2012 года в День 
народного единства, когда в на-
шей стране отмечалось 400-ле-
тие окончания Смуты, митропо-
литом Новосибирским и Берд-
ским Тихоном был освящен 
верхний храм в честь иконы 
Божией Матери «Казанская». 
Это подарок жителей Красно-
обска в благодарность Пресвя-
той Богородице за Е¸ заступни-
чество за землю Русскую.

Священнослужители храма: 
протоиерей Александр Реморов, 
протоиерей Виктор Бабкин, 
протоиерей Андрей Ромашко, 
иерей Евгений Богданчиков, 
иерей Иоанн Реморов, диакон 
Никита Двинянинов и диакон 
Сергий Дудоладов с усердием 
несут свои послушания.

Богослужения в храме со-
вершаются ежедневно. Вечер-
нее богослужение – в 17:00, 
утром в 8:00 – молебен и в 
8:30 – исповедь и Божествен-
ная литургия. В двунадесятые 

праздники, попадающие среди 
недели, совершаются две Ли-
тургии – ранняя и поздняя. 
В среду вечером попеременно 
читаются акафисты Божией 
Матери перед Ея иконой Ка-
занская и Преподобному Сер-
гию, игумену Радонежскому 
и всея России чудотворцу.

При храме имеется Воскрес-
ная школа для детей и взрос-
лых, семейный клуб «У самова-
ра», молодежный патриотиче-
ский клуб «Ковчег», сестриче-
ство милосердия в честь иконы 
Пресвятой Богородицы «Всех 
скорбящих радость». В храме 
имеется много святынь. Приход 
летом организовывает Крест-
ный ход вокруг поселка, перед 
праздником Рождества Христо-
ва проходит фестиваль снеж-
ных скульптур, выпускается 
епархиальный журнал «Право-
славная семья». При приходе 
имеется прекрасная библио-
тека богословской литерату-
ры и православной периодики. 
Периодически совершаются па-
ломнические поездки. Приход 
активно занимается социальной 
работой и благотворительной 
деятельностью.

Подводя итоги тридцатилет-
него существования прихода, 
мы благодарим Господа нашего 
Иисуса Христа, Его Пречистую 
Матерь – Заступницу усерд-
ную рода христианского и Пре-
подобного Сергия Радонежско-
го за возможность молиться в 
прекрасном храме, участвовать 
в святой Евхаристии, жить пол-
ноценной христианской жиз-
нью. Мы молимся, чтобы и в 
дальнейшем Матерь Божия по 
молитвам Преподобного Сер-
гия, игумена Радонежского, по-
крывала Своею милостью Храм 
и поселок.

Всем жителям поселка же-
лаю помощи Божией в трудах 
на благо нашей Родины и ду-
шевного спасения.

Настоятель храма протоиерей 
Александр Реморов
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С помощью Божией и под руководством кура-
тора строительства протоиерея Виктора Бабкина 
продолжается строительство нашего Приходского 
дома. Оно начато в июне 2015 года и ведется 
уже восьмой год на наши с вами пожертвования 
и средства благотворителей. 

Сделано уже немало! В настоящее время в при-
ходском доме Сергеево-Казанского храма в по-
с¸лке Краснообск проведены следующие работы:

Произведена чистовая отделка всех помеще-
ний первого, второго и третьего этажа приход-
ского дома, смонтированы системы водоснабже-
ния и канализации, установлена сантехническая 
арматура.

Произвед¸н монтаж потолков и внутреннего 
освещения. Установлены внутренние и наружные 
двери. Произвед¸н монтаж осветительной арма-
туры. Происходит монтаж розеток и выключа-
телей. Заканчивается установка эвакуационных 
окон и дверей. Производится монтаж вентиляции 
по всему приходскому дому включая цокольный, 
первый, второй и третий этажи. 

Ведутся переговоры с благодетелями по завозу 
необходимого грунта для благоустройства вокруг 
храма и приходского дома. 

Основная задача на следующий год: 
Окончание строительства приходского дома, 

производство работ по благоустройству и озеле-
нение территории.

Ориентировочная сумма оставшихся работ со-
ставляет около 10 000 000 руб.

Желающие могут поучаствовать в этом благом 
деле! Просим молитвенной и материальной под-
держки!

Помоги нам, Господи, завершить строитель-
ство как можно быстрее. Приходской дом давно 
необходим прихожанам. В здании планируется 
проводить занятия Воскресной школы, семейно-
го клуба «У Самовара», клуба «Ковчег», здесь 
будет размещена библиотека с читальным залом, 
просторная трапезная, просфорня. В доме будут 
проходить концерты и выступления.

P.S. Пожертвования просим перечислять по сле-
дующим реквизитам:

Журнал «Православная семья», издание Новосибирской епархии Русской Право-
славной Церкви. Одобрено Синодальным информационным отделом Русской Право-
славной Церкви, свидетельство – 115 от 01.08.2011 г.
Главный редактор: протоиерей Дионисий Михалев. Редактор: Лютина Ю.В. Редакционный 
совет: Тихобаев Ю.П., Чернакова Е.О., Каргополова Е.В. Фото на обложке: Лютина Юлия. 
Дизайн и верстка: Бориско Наталья.
Тел. (383) 348-5370, 308-75-03 www.skh.su  e-mail: kat150171@gmail.com
Отпечатано в типографии ООО «Печатный дом-Новосибирск». Тираж 999 экз.
Подготовлен прихожанами прихода в честь иконы Божией Матери «Казанская»  
п. Краснообск. Издается на пожертвования прихожан. 

Уважаемые читатели, просим Вашей поддержки! 
Пожертвовать на издание нашего журнала можно пополнив счет

редакционного телефона 8-923-101-5852, телефон привязан к карте.
Просим молитв о здравии рабов Божиих: 

протоиерея Александра, матушки Татианы, 
протоиерея Дионисия, матушки Наталии, 
Елены со чадами. Иулии со чадами, Дими-
трия, Юрия со чадами, Елены, Екатерины со 
чадами, Сергия, Натальи со чадами, Алексан-
дра, Марины со чадами, без помощи которых 
издание нашего журнала было бы невозмож-
но. Ищем постоянных благотворителей.

Просим не использовать журнал  
в хозяйственных целях.

Если он стал вам не нужен, принесите его  
в храм или подарите другим людям.

Получатель: ПРИХОД ХРАМА В ЧЕСТЬ ИКОНЫ 
БОЖИЕЙ МАТЕРИ КАЗАНСКАЯ  
р.п. КРАСНООБСК НСО. 
ИНН: 5433102844 
р/счет: 40703810044030100112 в СИБИРСКИЙ БАНК 
ПАО СБЕРБАНК г. Новосибирск 
кор./счет: 30101810500000000641 
БИК: 045004641 
Назначение платежа: 
Пожертвование на уставную деятельность. 
Или через специальную форму на сайте храма: 
http://skh.su/blagotvor/
Справки по телефону: 8 (383) 348-5821, 348-6969
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Из воспоминаний  
Марии Васильевны Кузнецовой.

Когда начала ходить я в церковь 
(это было в начале 80-х годов), был 
единственный действующий храм 
на весь огромный город – Возне-
сенский собор. С ВАСХНИЛа езди-
ли туда на богослужения несколько 
человек… Первые службы для меня 
были непонятны. Вот однажды вы-
хожу из храма и лукавые мысли 
в голове: если бы я выходила из 
театра, то были бы какие-то впе-
чатления, а тут – никаких. И что 
же? Оказывается, служба была Ар-
хиерейская. Служил митрополит, 
ныне покойный, Гедеон. Служба 
окончена, постелена дорожка к вы-
ходу, и вот он ид¸т по дорожке. За 
ним идут все священники и народ 
и поют: «Спаси Христе, Христе 
Боже…». У всех сл¸зы на глазах. 
Я присоединилась ко всем и стала 
петь, не стесняясь никого плакала и 
рыдала. И тогда поняла насколько 
церковь выше, чем театр. Как бы я 
хотела, чтобы в нашем храме, по-
сле службы вошло в традицию петь 
«Спаси Христе…». Кто это только 
слышал, то у всех засело глубоко в 
сердце это умиленное пение…

И буквально через несколько 
дней Раисе Ивановне кто-то на 
неделю дал потр¸панную книгу 
«Закон Божий». Она на три дня 
пожертвовала е¸ мне. А я читала и 
день, и ночь, переписывала, нахо-
дила там все, что мне нужно, а ос-
новное – как понимать Литургию. 
И если кто из знакомых приходили 
в храм, не понимая службы, я за-
ранее объясняла… В продаже тог-
да ничего не было: ни Евангелия, 

ни молитвословов, ни других книг 
святых отцов. Единственный пра-
вославный журнал выходил раз в 
месяц, но его быстро разбирали и 
мы часто оставались без него.

Моей наставницей была Раи-
са Ивановна. Она часто говорила: 
«Жаль мне ВАСХНИЛовских ста-
рушек, не причащаются годами». 
Сначала организовывали причастие 
в моей квартире. Она ехала за свя-
щенником, а я старушкам читала. 
Потом несколько раз организовы-
вали причащение в квартире Ма-
нефы Михайловны, она читала, я 
ехала за священником. Причащали 
тяжело больных на дому… 

Первые службы у нас прово-
дил отец Виктор Павлов, потом 
его перевели в Маслянино, а нам 
прислали нашего отца Николая. 
Организатором нашего прихода 
была Зоя Григорьевна Утюпина. 
Она искала помещения, чтобы 
проводить панихиды и крещения. 
Мы с Манефой Михайловной из 
дома приносили тазик, ведра, ико-
ну, полотенца для крещения. На-
роду было всегда много. Как-то в 
13 школе крестили одновременно 
70 человек. Только представить, 
как устал наш отец Николай. По-
том стали крестить по 30–50 че-
ловек. Назрел вопрос: нужно поме-
щение, нужны службы. Но с чего 
начинать, у нас ничего нет. На 
наши службы стала ходить Мария 
Николаевна Дольникова. Вот она 
и договорилась с помещением (ин-
ститутская столовая), приобрела 
подсвечники, иконы, богослужеб-
ные книги. Первая литургия была 
в институтском корпусе. 

Из воспоминаний  
Зои Григорьевны Утюпиной.

Свою первую «двадцатку уч-
редителей» мы создали зимой 
1991 года, но по неведению и ма-
лоопытности зарегистрировали ее 
в Новосибирском сельском райис-
полкоме. Ее ядро составляли со-
трудники ЦНСХБ СО РАСХН и 
другие активные члены патриоти-
ческого движения в Краснообске. 
Мы стали проводить работу по 
распространению идей Правосла-
вия и патриотизма пока еще «мир-
скими» методами: встречами с пра-
вославными писателями и поэтами, 
организацией книжных выставок 
и библиографических обзоров по 
Православию и т.д.

Со временем была установлена 
связь с епархиальным управлени-
ем, и под свое духовное покро-
вительство нас взял протоиерей 
Димитрий Будько, настоятель 
Вознесенского Собора, затем ар-
хиепископ Кемеровский и Ново-
кузнецкий Софроний.

Нам вторично пришлось со-
бирать «двадцатку учредителей», 
готовить другие документы и по-

К 30-летию прихода мы взяли 
интервью у прихожан, задав 
им вопрос: что значит для вас 
приход, как давно вы ходите в 
наш храм, нашли ли вы здесь 
единомышленников и друзей. 

Но сначала вашему внима-
нию хотим представить воспо-
минания прихожан, которые 
стояли у истоков образования 
общины в далеком сейчас 
уже 1992 году.
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давать их на регистрацию в Горисполком, в юриди-
ческий отдел. 

К этому времени мы соединились с небольшой 
группой верующих женщин, которые посещали Воз-
несенский храм. Они влились в нашу общину и внес-
ли тот дух, которого нам всем не хватало. Мы витали 
в облаках, а они просто еженедельно посещали храм, 
что для нас, начинающих, приравнивалось к подвигу. 
Эта группа, как мы тогда ее называли, «группа Ма-
рии Васильевны Кузнецовой и ее подруг» – Манефа 
Михайловна Колупаева, Ольга Ивановна Чуркина, 
Валентина Яковлевна Тугунова, Татьяна Захаровна 
Куус, Мария Петровна, Неонила Ивановна, Раиса 
Ивановна – в условиях тотального атеизма сохра-
нили, исповедали веру православную и с любовью и 
преданностью служили ей. С их помощью мы пере-
шли к совершению церковных треб – Крещению, со-
вершению панихид, родительских суббот, освящению 
на Пасху куличей и пасох и др. 

Своего помещения у нас не было, и мы «скита-
лись» по разным углам и даже квартирам. Так первое 
освящение пасох, 6 апреля 1991 года, состоялось на 
квартире у бабы Дуни, 80-летней старушки, жившей 
на первом этаже дома ¹ 7, а первое крещение и при-
чащение на квартире у Манефы Михайловны в доме 
¹ 6. И к этому мы прибегали неоднократно. Кварти-
ра автора этих строк превратилась в штаб-квартиру 
до получения нашего «собственного» помещения в 
бывшей столовой. Первым священником был иерей 
Виктор Павлов из Вознесенского Собора, и все пер-
вые требы выполнял он. Вскоре, к сожалению, его 
перевели в Маслянино, и мы опять остались одни. 
Но мы не прекращали работы по совершению треб. 
И к нам стали «наезжать» священники из Вознесен-
ского Собора: протоиерей Борис Свинин, протоиерей 
Борис Пивоваров, протоиерей Андрей Федоров и др. 

И всегда и во всем нам оказывал всестороннюю 
помощь и духовно окормлял нас протоиерей Дими-
трий Будько. Встречи с ним – это переполненные 
залы в школе ¹ 1, Доме Ученых, Центральной сель-
скохозяйственной библиотеке. В беседах с ним мы 
получали духовную помощь: не простое это дело 
создавать православную общину в научном центре. 
Он это понимал. И как же по-отечески он беседовал 
отдельно с каждым из нас, благословляя и напутствуя 
нас на дальнейшую работу. Мы радовались за него, 
когда он стал епископом, и печалились, когда он уе-
хал от нас в Кемерово.

Зимой 1992 года по приглашению епископа Тихона 
в Новосибирск прибыла группа представителей пра-
вославной творческой интеллигенции и богословов. 
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В Красно-
обск приеха-

ли: выдающийся 
скульптор нашего 

времени Вячеслав Ми-
хайлович Клыков и иеро-

монах Тихон (Шевкунов), 
ныне митрополит Псковский 

и Порховский, священноархи-
мандрит и игумен Успенского 
Псково-Печерского монастыря г. 
Печоры. Здесь они провели ряд 
встреч. Научные сотрудники, 
уверенные в том, что религия 
досадное заблуждение, никому 
ненужная мистика, на этих встре-
чах вели себя, мягко говоря, не-
адекватно. Вячеслав Михайлович, 
как истый полемист, проведший в 
Москве множество таких встреч, 
с достоинством выходил из иде-
ологических схваток. Иеромонах 
Тихон, автор известной брошюры 
«Не участвуйте в делах тьмы», 
явившейся для нас большим на 
первых порах подспорьем в делах 
воцерковления, спокойно и уве-
ренно отвечал на самые каверзные 
богословские вопросы.

В частной беседе, после этих 
бурных встреч, оба отметили, как 
трудно будет проводить работу по 
собиранию и воцерковлению наро-
да, особенно у нас, в научном цен-
тре… Появился у нас иерей, ныне 
протоиерей, Николай Фокин, наш 
настоятель, наш духовник, наш 
строитель, наш учитель, ведущий 
нас по волнам бурного житейского 
моря, помогал ему иерей Диони-
сий. Я помню телефонный звонок 
девятиклассника Дениса Михале-
ва, спрашивающего: «Как попасть 
в общину?». И примечательно, что 
именно на первой встрече отца 
Николая и общины, проходившей 
в ЦНСХБ, присутствовал, тоже 
впервые, наш будущий отец Ди-
онисий.

С приходом в общину отца 
Николая Фокина совершение по-
стоянных служб стало насущной 
необходимостью. И хотя у нас 
не было своего помещения, мы, 
уверенные в его получении, ста-
ли исподволь готовится к ним. 
Приобретали церковную утварь, 
служебные книги, уже с лета 

1991 года певчие стали прово-
дить свои первые репетиции.

Свое первое богослужение 
мы решили подготовить к Пасхе 
1993 года и совершить его в пе-
реходной галерее, на что своев-
ременно получили от Президиу-
ма СО РАСХН разрешение. Нам 
предстояло эту галерею перего-
родить, соорудить алтарь и соот-
ветствующим образом оформить 
зал для прихожан. Шла Страстная 
седмица Великого поста, в тече-
ние которого мы собирали все не-
обходимое для этого – строитель-
ные материалы, мебель, ковры, 
скатерти, всю церковную утварь, 
недостающую часть которой мы 
временно позаимствовали в Собо-
ре Александра Невского.

Накануне Великой Субботы 
отец Николай, учитывая огромный 
масштаб работы, призвал своих 
прихожан принять участие в под-
готовке и уборке помещения…

Вернувшись в «храм» в 21 час 
мы были поражены делами рук 
своих, уходя, мы не заметили, что 
преображенная галерея блистала 
чистотой, все пахло свежестью, 
дышало благолепием. При обилии 
света это как-то особенно усили-
валось.

К началу крестного хода зал 
наш полностью заполнился людь-
ми: стоим в напряженном ожида-
нии. При пении стихиры «Воскре-
сение Твое Христе Спасе» откры-
ваются Царские врата и в строгом 
чинопоследовании при огром-
ном стечении народа начинается 
крестный ход. 

Среди тех, кто шел с нами, на-
верное, много сохранивших веру и 
это наше общее шествие, может, 
всколыхнуло их души и привело 
в наш храм. Так тогда думалось. 
И на это очень хотелось надеяться.

Первое пасхальное богослуже-
ние продлилось до 4-х часов утра и 
прошло торжественно и радостно. 
Клирос о. Николая не подвел – 
пели старательно и вдохновенно…

Особых слов благодарности 
заслуживает Мария Николаевна 
Дольникова. Своей финансовой 
поддержкой она помогла станов-
лению нашего прихода, в том чис-
ле и в ту памятную Великую суб-
боту – все материальные расходы 
взяла на себя.

Это первое наше пасхальное 
богослужение по силе воздействия 
на настроение жителей наше-
го поселка превзошло все наши 
ожидания. Резонанс был огромен! 
Особенно запомнился и произвел 
большое впечатление Крестный 
ход, разговоров о нем было осо-
бенно много…

Официально община была заре-
гистрирована в августе 1992 года 
как Приход во имя Божией Матери 
«Казанская». Название подсказала 
член первой «двадцатки учреди-
телей», очень верная и преданная 
Господу Богу и Матери-Церкви, 
пожилая женщина, Утюпина Анна 
Аксентьевна (ушедшая от нас в 
†1997 году). Идея нашла поддерж-
ку у всех членов «двадцатки учре-
дителей». Позже мы хотели изме-
нить название, но епископ Тихон, 
мягко и очень настойчиво откло-
нил наше новое предложение и ре-
комендовал оставить это название, 
т.к. именно Казанская икона Бо-
жией Матери охраняет Восточные 
и Сибирские в частности, рубежи 
нашей Родины…

Любовь Владимировна Попова
В наш храм хожу с 1992 года, 

крестились с сыном в один день: 
равноапостольного князя Влади-
мира. Затем крестили двух вну-
чек моих: Наталью и Татиану. 
Наставником у меня был наш 
родной батюшка Николай, кото-
рый благословил сына Юрия петь 
на клиросе. Тогда регентом была 
Вера Дмитриевна, там уже были: 
Владимир, Надежда, Любовь Ива-
новна, Анастасия Константиновна, 
тогда уже был на клиросе, как 
послушник, наш замечательный 
дьякон Александр, который пре-
красно пел басом. Были мы одной 
дружной семьей единомышлен-
ников. Татьяна Филипповна нас 
тоже всегда наставляла, помогала. 
Тогда ещ¸ были наши, ушедшие 
ныне в мир иной: Неонила, Раиса 
Ивановна, Манефа Михайловна, и 
ныне здравствующие: Екатерина 
Владимировна, Фаина Васильевна, 
Лидия Васильевна. Я лично много 
познала от них и старалась из ли-
тературы прибавить необходимые 
знания, так как потом работала 
13 лет в церковной лавке, затем 
свечницей. Здесь тоже прибавля-

30 лет  
приходу
интервью
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лись новые единомышленники. Все как родные! По 
состоянию здоровья я отошла в ряд прихожан и, 
Слава Богу, до сих пор хожу в храм! Сейчас у нас 
жизнь в храме оживилась, благодаря большому ко-
личеству прихожан. Клирос хороший, заботливый 
настоятель отец Александр и наши наставники-отцы 
духовные. Дай, Бог, всем мира, здоровья и процве-
тания!

Елена Чернакова
Нашему приходу исполнилось 30 лет. Дата 

большая, солидная. Будут поздравления от офици-
альных и прочих лиц, праздничные мероприятия. 
Это правильно. За эти годы православная община 
Сергиево-Казанского храма стала важной частью 
поселка. Тысячи жителей крестились здесь сами, 
крестили детей. Правда, далеко не все они стали 
прихожанами, но в дни больших праздников в храме 
всегда многолюдно. Наших батюшек хорошо зна-
ют и любят в Краснообске. Крестный ход вокруг 
поселения в середине лета давно уже привлекает 
множество жителей. Фестиваль снежных скульптур 
перед Рождеством Христовым вообще стал межрай-
онным культурным событием. Без отца настоятеля 
не обходится ни одно значимое мероприятие, в шко-
лах священники – тоже частые и желанные гости. 
Молебны на начало учебного года всегда собирают 
множество учеников и учителей. Но почему-то не-
много грустно слушать юбилейные речи. 

Хочется вспомнить, как все начиналось. Среди 
наших прихожан ещ¸ есть те, кто приш¸л когда-то 
в первое помещение, где начались церковные служ-
бы. Комната была отделена от столовой тонкой 
перегородкой. Помещение маленькое, несколько 
простых икон, пара подсвечников, матерчатая ал-
тарная перегородка. И человек тридцать тех, кто 
не замечал аскетичности убранства, не смущался 
неблагостными звуками, когда во время великопост-
ной вечерни в столовой праздновался юбилей. Днем 
прихожане сталкивались в научных лабораториях, 
в библиотеке, на улицах городка. Здоровались, ча-
сто обсуждали служебные дела. Но при этом во 
взглядах, в особой бережности разговора ощуща-
лась некая сопричастность великому, важнейшему 
делу. Это было действительно братство. После ра-
боты люди спешили в храм. Все делали сами. Пели, 
одновременно изучая церковное пение, убирали 
после службы, украшали к празднику иконы, ра-
ботали в церковной лавке. Учились сами и учили 
тех, кто только переступал порог церкви. Никаких 
преференций это не обещало. Просто каждый из 
маленькой общины открыл для себя особое счастье 
христианской веры и спешил им поделиться. Мы 
рассказывали о своей приходской жизни, о пути ко 
Христу сослуживцам, домашним, знакомым. Часто 
слышали в ответ насмешки, сталкивались с непони-
манием. Но это не смущало. В парении неофитства 
мы не ощущали тягот и неудобств.

Шло время, приход рос, взрослел. Нам отвели 
более удобное помещение. Появлялись новые люди, 
рождались дети. Мы наперечет знали, у кого сколько 
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де-
ток в 

семьях, и 
радовались, 

когда их стано-
вилось больше. И 

вот уже в воскресные 
дни комнаты просто не 

могли вместить всех при-
хожан. Мы мечтали о новом 

просторном храме. Заложен 
камень: одно место, потом дру-

гое. Вот уже фундамент сделан, 
стены начали подниматься. Каза-
лось, что стройке не будет конца! 
На самом деле для столь гранди-
озного проекта дело продвигалось 
достаточно быстро, хотя и не всег-
да гладко. В т¸плый сентябрьский 
день водружен купол и крест. За 
этим радостным событием мы, 
сменяя друг друга, наблюдали 
почти весь день, молились, со-
переживали, помогали. Наконец, 
в канун престольного праздни-
ка через весь поселок потянулся 
торжественный крестный ход. Из 
приходского помещения – в но-
вый храм. А перед этим событием 
прихожане отмывали стены и пол, 
украшали помещение, чистили 
двор. Сколько же было радости! 

В храме стало заметно больше 
прихожан. Каждому находилось 
место, даже в праздничные служ-
бы. Общине требовались новые 
люди. Большое помещение надо 
тщательно убирать. Непрекра-
щающаяся стройка требовала ра-
ботников. Служащих надо было 
кормить. Расширился клирос, по-
явились свои звонари. Теперь уже 
далеко не все прихожане знакомы 
между собой. В общине появились 
своего рода группы по интересам. 
Часть составляют те, для кого 
храм – место постоянного слу-
жения, работы. Это действитель-
но подвижники. На них держится 
вс¸ непростое приходское хозяй-
ство. Трудятся они много и само-
отверженно. Значительная группа 
прихожан – те, кого объединила 
Воскресная школа и родительский 
клуб «У самовара». Многие дети 
и взрослые поддерживают друже-
ские отношения и вне храма. Се-
стричество, клирос связаны общи-
ми трудами. Наконец, есть просто 
люди, знакомые между собой.  

А остальные, а это не менее 
половины постоянных прихожан? 
Многие из них годами ходят в 
храм, участвуют в таинствах, но 
не знают, как зовут человека, ко-
торый молится рядом. Зачастую 
они не здороваются друг с другом, 
встречаясь на улицах поселка. Мы 
же, вроде бы, незнакомы? Да и в 
храм же не за общением прихо-
дим, а за спасением. Мы молимся 
и причащаемся из одной Чаши, 
значит являемся членами одной 
общины. Мы отзываемся на при-
зыв приходского чата помолиться 
о каком-то неведомом нам рабе 
Божием, значит сопричастны об-
щинной жизни. Или этого не-
достаточно? Однако церковь по 
своему устройству предполагает 
именно общинную жизнь. Но что 
под этим понимается? Есть та-
кая точка зрения, она свойствен-
на тем прихожанам, кто активно 
участвует в церковно-приходской 
жизни, что община – это семья. 
Люди могут привести массу дока-
зательств своей правоты, иногда 
находясь в явном противоречии с 
действительностью. 

Можно ли называть современ-
ные общины семьей? Мне кажет-
ся, это слишком благостный и 
поверхностный взгляд. Тут про-
исходит не только определенная 
подмена понятий, но и часто же-
лаемое выдается за действитель-
ное. Отношения семейные все 
же гораздо более глубокие и со-
зависимые. Современный приход 
в городе – собрание большого 
числа людей, это уже исключает 
глубокие отношения. Кроме того, 
не секрет, что в нашем обществе 
семья переживает серь¸зный кри-
зис. Это и отсутствие понимания 
между поколениями, и глубинный 
разрыв ценностных связей, и про-
сто вс¸ увеличивающаяся дистан-
ция между близкими людьми. Цер-
ковные общины тоже не обошли 
эти проблемы. 

«Братья и сестры!», – обра-
щается к нам священник, которо-
го мы называем таким семейным 
словом «батюшка». Вот, значит 
приход – это семья! Ну да, ви-
димо, поэтому молодежь не торо-
пится задержаться в этой семье. 
Пока можем привести за руку, 
пока есть интерес в воскресной 
школе или молодежном объедине-

нии – приходят подростки в храм. 
Потом – провал. Разность поко-
лений, конфликт отцов и детей 
и так далее. Есть привычные уте-
шающие фразы: семя, посеянное в 
детстве, взойд¸т потом, вернутся 
наши детки в храм, когда сами 
родителями станут и тому подоб-
ное. Не факт. Есть ещ¸ семена, 
упавшие в терние или на камень… 
Ещ¸ одна проблема современной 
семьи – подмена истинных ценно-
стей поверхностными отношени-
ями на уровне финансово-хозяй-
ственном. Для прихода это так же 
характерно. Надо благоустроить 
территорию, купить новую утварь, 
выстроить столовую и так далее. 
Это вс¸ бывает нужно и важно, но 
не исчерпывает общинной жизни. 

Будем реалистами. Невозможно 
в приходе из нескольких сотен че-
ловек со всеми поддерживать дру-
жеские отношения, да и не нужно 
это. Мы разные по степени эмпа-
тии, по характеру и возрасту. Но 
мы все пришли в наш любимый 
храм, кто-то раньше, кто-то позже. 
Нас всех позвал за собой Христос. 
Давайте ради Него мы не только 
встанем в воскресный день по-
раньше, но постараемся наполнить 
наши сердца Любовью. Это трудно. 
Но начинать можно с малого. Чуть 
больше внимания к тем, кто рядом. 
Реальная, практическая помощь 
для тех, кто в ней действительно 
нуждается. И добрая улыбка и сер-
дечное «здравствуйте» к брату или 
сестре во Христе в любое время. 

Марина 
Наш приход – это наш родной 

храм. Более 15 лет назад пришли 
мы сюда с детьми, затем пришли 
и родители. Моего папы р.б. Вла-
димира уже нет с нами. Здесь он, 
будучи в детстве только крещ¸н, 
стал православным христианином, 
полюбил молитву, теперь мы мо-
лимся о его упокоении в селениях 
праведных.

Наша воскресная школа да¸т 
ребятишкам знания, которые не 
все теперешние взрослые имели 
возможность получить в детстве. 
Молод¸жный клуб помог многим, 
взрослея, встретить хороших дру-
зей. Но прежде всего храм – это 
место соборной молитвы и совер-
шения Таинств.

30 лет  
приходу
интервью
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Сергий
Для меня приход начался с нашего дорогого ба-

тюшки отца Николая. Он как-то сразу взял всю нашу 
семью под особую духовную опеку. В 2004 году от-
правил меня на учебу звонарному делу, а мне очень 
давно было интересно это занятие. Батюшка вовле-
кал во все почти приходские дела, особенно связан-
ные со строительством: очень долго и тщательно мы 
подбирали наш замечательный 5-ти ярусный фаян-
совый иконостас, специально разрабатывали для на-
шего храма светящиеся праздничные надписи. Наши 
инициативы батюшка всегда поддерживал: однажды 
мы увидели снежный вертеп в храме в Первомайском 
районе. Поделились: вот бы нам такой сделать, ба-
тюшка благословил. Теперь делаем вертеп каждый 
год в январе на территории храма – это теперь уже 
наша Рождественская традиция. Очень теперь не 
хватает нам отца Николая, Царство ему Небесное! 
А единомышленники и друзья всегда находятся, когда 
что-то сообща делаешь. В приходе у нас очень отзы-
вчивые и интересные прихожане. Это радует! 

Марина
Мы ходим с сыном в наш храм 11 лет, всегда 

старались участвовать в жизни прихода. Семь лет 
назад по милости Божией и под покровом Пресвя-
той Богородицы с¸стры Галина Васильевна и Ирина 
Михайловна предложили мне вступить в Сестриче-
ство милосердия в честь иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих радость» при нашем храме и принять обя-
занности старшей сестры. По благословению насто-
ятеля отца Александра приняла такое послушание. 
Сестричество, которое было образованно при Тамаре 
Васильевне Сорокиной, насчитывало на тот момент 
35 сестер. Сейчас возраст наших сестричек уже со-
лидный, но они стараются свое служение нести по 
мере сил и в храме, и молитвенно по домам. Боль-
шую работу, отдавая всю себя на благо служения 
ближним, несет Галина Константиновна. Е¸ послуша-
ние – окормление детской гематологии (где сестрами 
ведется миссионерское служение, проводятся беседы, 
привозят святую воду, просфоры, иконы, крестики, 
одежду, книги, брошюры, молитвословы) и чтение 
Акафиста перед иконой Божией Матери «Всех скор-
бящих радость». Больничное послушание у Галины 
Васильевны, Ирины Михайловны – окормление бо-
лящих (беседы о Таинствах Покаяния и Причастия, 
подготовка к принятию Святого Причастия, пригла-
шение священника и помощь при самом Таинстве.) 
Стараемся окормлять и старейших наших прихожан. 
Хотелось бы и социальное служение в сестричестве 
устроить. Сейчас наши молодые сестрички проходят 
курсы медсестер при храме в Академгородке, ста-
раясь в будущем быть полезными. Хочу сказать про 
наше сестричество одним выражением: у нас одно 
сердце и одна душа! Кому-то плохо – все пережи-
вают, поддерживают, радость случилась – все раду-
ются! Будем рады, если к нам в сестричество будут 
приходить новые сестры, которые хотели бы помочь 
нуждающимся, поделиться своим теплом, вниманием, 
заботой. Помогая другим, мы помогаем своей душе!

Ирина 
Наш приход, наш храм – это как наш второй 

дом. Если по каким-то причинам (обычно это поездка 
куда-нибудь), долго не приходишь на службы, то по 
возвращении, когда заходишь, такое приятное ощу-
щение появляется, на самом деле как будто домой 
вернулся, и тебе здесь так рады, тебя так ждали – 
собая атмосфера! Так тепло на душе становится.

В храм мы ходим с 2017 года, то есть уже 5 лет. 
Появилось много знакомых, которые разделяют наши 
взгляды, с которыми на «одной волне». Любим нашу 
воскресную школу, наш клуб «У самовара». Скучаем 
летом, жд¸м занятий. Муж помогает в алтаре. А ещ¸ 
он поступил в семинарию в этом году. Вообще никог-
да раньше мыслей даже не было, что именно так бу-
дет. Каждый раз как ему предлагали на приходе что-
то сделать, он сначала обдумывал, потом решал, что 
у него не получится, времени не хватит и т.д,, шел 
отказываться, и в итоге, поговорив с отцом Алексан-
дром, соглашался! Что дальше будет – неизвестно, 
мы перестали планировать. Как будет, так и будет. 
Значит так должно быть, так лучше для нас, для на-
шей семьи. Мы просто благодарны за наш «путь», 
несмотря ни на что. 

И слава Богу за вс¸!
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История клироса Сергиево-Ка-
занского храма началась в далеком 
1991 году. Тогда еще приход не был 
официально зарегистрирован, но уже 
существовала группа людей, работа-
ющих в направлении создания право-
славной общины в поселке Краснообск. 
Идейным вдохновителем была Утюпи-
на Зоя Григорьевна, которая провела 
большую подготовительную работу.

Первые спевки церковного хора 
(по воспоминаниям Зои Григорьевны) 
начались летом 1991 года. О наборе 
в хор были повешены объявления на 
Краснообском Доме Культуры. Репети-
ции проводила Митьковская Людмила 
Степановна (ныне монахиня Мефодия 
в Свято-Никольском женском мона-
стыре в с. Могочино Томской области). 
Людмила Степановна окончила музы-
кальное училище, в церковном хоре 
не пела. Она разучивала простые ек-
тении, тропари, что давалось нелегко. 
Постепенно переходили к изучению и 
исполнению песнопений Божественной 
Литургии и Панихиды по имеющимся 
нотам. Спевки проходили в Доме Куль-
туры и на дому у певчих.

Первая литургия Казанского 
прихода состоялась в ночь с 17 на  
18 апреля 1993 года на Пасху. Для это-
го было выделено помещение – боль-
шой зал-галерея в институтской сто-
ловой. Многие прихожане потрудились, 
чтобы благоустроить это помещение.

Клиросом руководила вероятнее 
всего Белявцева Лидия Степановна. 
Для начинающего церковного хора 
пасхальная служба была очень слож-
на для исполнения. Пели, как могли, 
старались. Ощутимую помощь оказа-
ла вокальная группа хора института 
животноводства, руководимая Скуков-
ским Борисом Александровичем, взяв-
шая на себя наиболее сложные песно-
пения.

В первые годы существования при-
хода были очень длинные службы. Отец 
Николай служил один. Он не пропускал 
ни одной молитвы, скрупул¸зно прочи-
тывал каждую записочку. Каждое вос-
кресенье после литургии были молебен 
и панихида. На молебнах часто пели 
акафисты. Поэтому, чаще всего служ-
бы заканчивались к двум часам дня.

Первый настоятель очень любил 
стройное пение и всегда переживал, 
когда было некому петь. В этом случае 
сам обзванивал певчих, чтобы кто-ни-
будь пришел помочь.

Кроме пения певчие готовили обед 
для служащих в храме, убирали поме-
щение, выполняли и другие послуша-
ния. В воспоминаниях Зои Григорьев-
ны на этот счет есть такая пословица:  
«Я и жнец, и кузнец, и на дуде игрец.»

Приблизительно в 1996 году с пев-
чими занималась постановкой голоса 
Добрач¸ва Лилия Андреевна. Она была 
приглашена отцом Николаем. Ее рукой 

ЦЕРКОВНЫЙ  ХОР

Первая литургия  
Казанского прихода 

состоялась в ночь  
с 17 на 18 апреля  

1993 года на Пасху

4 ноября 2004 года –  
в день памяти  

Казанской иконы  
Божией Матери,  

состоялась  
первая служба  

в нижнем храме

4 ноября 2012 года  
в верхнем храме 
 впервые служил  

архиепископ Тихон. 
Клирос получил  

хорошее просторное 
помещение
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ЦЕРКОВНЫЙ  ХОР

написаны ноты «Покаяния» Ве-
деля, которые до сих пор исполь-
зуются каждый Великий пост.

4 ноября 2004 года – в день 
памяти Казанской иконы Божией 
Матери, состоялась первая служ-
ба в нижнем храме. 

Первое время клиросом руко-
водили приглашенные псаломщи-
цы, в основном из Вознесенского 
кафедрального собора.

Первым постоянным руково-
дителем клироса стала прихо-
жанка Казанского прихода Ка-

занцева Вера Дмитриевна 
(11.02.1940-18.02.2022). 
Она работала музыкальным 
работником в Мичурин-
ском детском саду, затем 
окончила курсы по цер-
ковному уставу при Возне-

ности псаломщицы она прорабо-
тала до 2001 года. С 2002 года на 
должность псаломщицы принята 
Михеева (Янова) Надежда Ген-
надьевна, в 2014 году – Бонда-
рева Татьяна Борисовна. С лета 
2015 псаломщиком стал работать 
Толмачев Игорь Вячеславович. 

Состав клироса постоянно ме-
няется, приходят молодые люди 
с музыкальным образованием, 
с хорошими голосами. Глядя на 
них, понимаешь, что подрастает 
достойная смена.

сенском кафедральном соборе.  
Параллельно с курсами Вера 
Дмитриевна стала вести служ-
бы. Вначале очень боялась. Пев-
чие, как могли, подбадривали ее. 
Вера Дмитриевна ездила из по-
селка Мичуринский в любую по-
году и при любом самочувствии. 
Закончила свою профессиональ-
ную деятельность приблизитель-
но в 2018 году.

В 1999 году отец Николай 
пригласил на клирос Зиновкину 
Антонину Владимировну. В долж-

В нижнем храме, посвящен-
ном преподобному Сергию Ра-
донежскому, служили 8 лет. 
Помещение для клироса здесь 
очень маленькое. Поэтому на 
большие праздники, когда при-
ходило много народа, было 
очень тесно. На Пасху и Рожде-
ство Христово приходилось для 
дальних рядов ставить скамейку.

4 ноября 2012 года в верхнем 
храме впервые служил архие-
пископ Тихон. Клирос получил 
хорошее просторное помещение.



Воскресная школа Сергиево-Казанско-
го храма уникальна. И это вовсе не преуве-

личение. Она начала свою работу раньше, чем 
была официально зарегистрирована община. 3 янва-

ря 1992 года педагог Ольга Львовна Королева в Крас-
нообском Доме культуры провела первое занятие с млад-

шими школьниками, положившее начало работы Воскресной 
школы. Конечно, первые занятие еще не были регулярными, 

очень затрудняло работу отсутствие постоянного помещения. Но 
уже была разработана программа, изучены методические пособия 

и, самое главное, получено благословение. Отец Димитрий Будько 
был частым гостем у первых прихожан. 
«Его отеческая и духовная поддержка очень вдохновляла нас. 

Сделав служение православию основным смыслом жизни, он и нам это 
пытался передать. А говоря о необходимости православного просве-

щения ВПШ, он отвел главную роль, определил подходы к ее созданию – 
постепенность: без рывков, излишней торопливости и суеты; доброволь-

ность: не навязывать своих взглядов и убеждений окружающим нас людям; 
достаточная духовная и профессиональная подготовка преподавателей».  

(Из воспоминаний Зои Григорьевны Утюпиной, одной из организаторов общины 
и первых преподавателей Воскресной школы). 

Не было учебников, книг, пособий. Но было огромное желание донести драго-
ценное Слово Божие. «С самого начала как-то легко и естественно определи-
лись первые педагоги ВПШ. Никого искать на стороне, как это принято и сей-
час, уговаривать не пришлось. Это были наши прихожанки, мои коллеги – Ольга 
Львовна Королева, Тамара Ивановна Бушмелева, Татьяна Евгеньевна Потехина, 
которые с желанием, воодушевлением и добросовестностью взялись за подготовку 
своих авторских программ. О каждой из них следовало бы сказать особое слово, 
так как на них легла ответственность первыми достойно представлять приход 
жителям Краснообска». (Из воспоминаний З.Г. Утюпиной). 

И вс¸ получилось! Воскресную школу наполнили дети и взрослые. Учились с 
большим желанием. Интересно было вс¸: Закон Божий, церковно-славянский язык, 
история Церкви, жизнеописания святых. Постепенно сложились программы для 
разных возрастных групп, в том числе для малышей. Далеко не в каждой Вос-
кресной церковно-приходской школе принимают дошколят. Наши педагоги отва-
жились учить деток 4-5 лет и даже младше! Педагогический состав постепенно 
обновлялся. Пришли молодые учителя, так же горевшие энтузиазмом. Светлана 
Иннокентьевна Шандалова принесла новую живую струю в занятия. Именно 
при ней появились ставшие теперь традиционными праздничные спектакли к 
Рождеству и Пасхе. Появились регулярные музыкальные занятия для всех воз-
растных групп с приходом талантливого музыканта Екатерины Николаевны 
Батищевой. У школы появилось постоянное место для занятий. Нас пригрела 
детская художественная школа Краснообска. Татьяна Петровна Новикова, 
педагог художественной школы и одновременно преподаватель младшей 
группы Воскресной школы, очень постаралась, чтобы в этом помещении 
нам было удобно и уютно. 

«Золотым веком» в истории школы стал период, когда е¸ дирек-
тором был назначен отец Дионисий Михалев. Количество учащихся 

составляло 50 и более человек. Занятия были очень насыщены. 
Теоретическая часть всегда дополнялась игровой и музыкаль-

ной, а в младшей группе детки ещ¸ и рисовали. Отец Диони-
сий сумел по-настоящему увлечь подростков и молодежь. 

Они вели долгие беседы, спорили, свободно высказы-
вали сво¸ мнение и получали ответы на непростые 

вопросы, зачастую, казалось бы далеко выхо-
дящие за рамки Закона Божия. Священник 

представал не каким-то отвлеченным 
служителем, а живым человеком, 

интересным и авторитетным со-
беседником, а вера – не 

Воскресная школа  
– не дань моде 
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набором догм, далеким от современной жизни,  
а самым что ни на есть насущным и важнейшим де-
лом. Школа выезжала в паломнические поездки в Мочи-
ще к чудотворной Иверской иконе Божией Матери, на свя-
той источник в Ложок, в храмы и монастыри города и области. 
Сложился настоящий коллектив единомышленников, соратников. 
Сдружились не только дети, но и родители. Праздники, спектакли 
тоже были общим делом. Педагоги репетировали, родители помогали 
с костюмами и подарками, сами участвовали в спектаклях. А ещ¸ были 
вес¸лые игры на улице, с взятием снежного городка на Масленицу.

В Рождественские дни наши ученики, взяв Звезду, не только шли с ко-
лядками по домам прихожан, но и обязательно навещали детей из отделения 
гематологии при Краснообской больнице. Представление обычно было коротким: 
тропарь и кондак праздника, несколько колядок и вручение небольших подарков. 
Но это дарило огромную радость больным детям, а наших ненавязчиво учило со-
страданию и мудрости. 

Отстроен наш красавец-храм, и Воскресная школа продолжает занятия уже в 
церковном помещении. Не всегда это удобно, особенно если надо поиграть с малы-
шами, но зато вс¸ наглядно, когда надо рассказать об устройстве храма или иконах. 
Постепенно сложилась устойчивая традиция один раз в году перед Масленой неделей 
служить детскую Литургию. Ученики Воскресной школы вс¸ в этот день делают по-на-
стоящему: поют, читают, прислуживают в алтаре, следят за свечами. В школе появился 
новый предмет для средней и старшей группы – церковное пение. Надежда Геннадьевна 
Михеева терпеливо работает с детьми, объясняя все тонкости этого искусства. А после 
Литургии – вес¸лый праздник масленицы во дворе храма! Игры, песни, хороводы и, конеч-
но, блины, что заботливо пекут родители. Директор Воскресной школы Евгений Сергеевич 
Зюзько с энтузиазмом играет в футбол, перетягивает канат и буквально заражает весельем 
всех вокруг. Появилась ещ¸ одна интересная форма занятий – мультстудия. Детский центр 
«Чадо-Радо», в лице владельца Ирины Анатольевны Дудоладовой, предоставил нашим уче-
никам возможность бесплатных занятий. Дети создали уже несколько мультфильмов, кото-
рые стали приз¸рами всероссийских конкурсов!

В жизни вс¸ теч¸т и меняется. Уходят наши педагоги, увы, иногда навсегда… На их 
место приходят молодые. Служение Светланы Иннокентьевны подхватили е¸ дочери Екате-
рина и Ал¸на, в прошлом выпускницы нашей Воскресной школы. В прошлом году в школе 
состоялся необычный выпуск. Е¸ закончили дети первых выпускников! Внуки Воскресной 
школы, шутили педагоги. Многие выпускники Воскресной школы не ушли из храма. 
Они составили основу патриотического клуба «Ковчег», под руководством отца Андрея 
Ромашко, они поют на клиросе и звонят в колокола. И приводят своих детей в храм. 

Увы, но довольно распростран¸нным стало мнение, что Воскресная школа в е¸ 
традиционной форме – это нечто отжившее. Есть множество книг, обучающих про-
грамм, в том числе в интернете. Родители сами легко могут справиться с обучени-
ем, ничего сложного! А от школы оставим только одну е¸ составляющую – не-
формальное общение. Игры, всевозможные встречи, развлечения в храме под 
руководством воцерковленного педагога. Креативно, весело, и ненавязчиво. Но 
так ли это? Многолетний опыт преподавателей убеждает, что научить вере 
не так просто. Это требует и сил, и специальных знаний, и подготовки, 
терпения и немалой изобретательности. А ещ¸ – искренней веры, горения. 
Когда у учителя дрожит голос на уроке, посвящ¸нному страстям Хри-
стовым, когда выступают у взрослого человека сл¸зы – это западает в 
душу навсегда. Сегодня наша любимая Воскресная школа жд¸т новых 
учеников. Нам хочется верить, что она вновь наполнится детьми. 
Это одно из немногих мест, где возможен искренний, глубокий 
разговор о самом важном: о вечной жизни с Богом, о любви 
в самом глубоком смысле. Это школа, где учат слышать и 
слушать, развивают не только ум и музыкальный слух, 
но и душу. А что может быть важнее?

Елена Чернакова,  
преподаватель младшей  
группы ВШ

Воскресная школа  
– не дань моде 
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В нашем Сергиево-Казанском храме уже седьмой учебный 
год проходят занятия семейного православного клуба «У са-
мовара». Родители, чьи дети занимаются в нашей Воскресной 
школе, тоже решили не отставать и укрепить свои знания За-
кона Божьего. 

Начало было положено в 2017 году. Сначала решили просто 
во время занятий детей посидеть в нашей трапезной и попить 
чайку у самовара, поговорить о жизни, о воспитании детей, об 
отношениях между супругами. Наш настоятель отец Александр 
Реморов благословил нас организовать постоянные занятия. 
Клуб назвали «У самовара». 

Постепенно мы стали специально готовить темы для обсуж-
дения: о милосердном отце, о Страшном суде, о Промысле Бо-
жием, о справедливости, об иконах в храме, проводили книж-
ные обзоры, обсуждали, как лучше провести пост, встретить 
Пасху. Мы приглашали на беседы священников и катехизаторов 
нашего храма. К нам в гости  приезжал игумен епархиального 
мужского монастыря в честь Новомучеников и исповедников 
Российских Гурий (Прокичев) и рассказывал о жизни монахов 
сейчас, дал советы прихожанам о духовной жизни. 

Перед Великим постом уже не первый год клуб берет на 
себя организацию для детей на территории храма праздника 
масленицы: это и игры и конкурсы для детей, выпечка блинов 
прямо на улице, чаепитие. Теперь это уже стало нашей еже-
годной традицией.

Стали проводить экскурсии сначала по нашему храму 
(по нижнему, верхнему храму, на колокольню), а затем начали 
выезжать вместе с детьми в другие храмы и монастыри Ново-
сибирска и области.

Родители активно помогают и сами участвуют в подготов-
ке детских спектаклей на Рождество и Пасху, в общеприход-
ских мероприятиях. Мы провели несколько фотоконкурсов:  
«Пасхальная корзинка», «Коливо», «Рождественский вертеп», 
«Жаворонки». 
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В 2018 году у нас стал вести за-
нятия отец Иоанн Реморов. Отец 
Иоанн – не только священник 
и многодетный отец, но и  кан-
дидат филологических наук, 
доцент кафедры источнико-
ведения и литературы древ-
них языков Новосибирского 
государственного универ-
ситета! Поэтому занятия 
стали сразу насыщенными 
и очень полезными. Разо-
брали годовые, недельные 
и суточные круги, виды, 
особенности Богослуже-
ний, Литургику. Стали пи-
сать конспекты, рисовать 
схемы, смотреть видео.

На детских каникулах 
дети и родители встречают-
ся, чтобы вместе поиграть в 
настольные игры. Это бывает 
очень интересно и весело. 

Учебный год 2018–2019 был 
посвящен Церковной Истории. 
Век за веком мы погружались в тра-
диции и события христианской жизни, 
вспоминали святых, богословов, святи-
телей, правителей, монахов и архиереев. 

Осенью 2019 года решили взяться за изу-
чение книг Ветхого Завета. Разобрали состав 
Библии, происхождение текста, переводы, по-
грузились в события того времени, больше уз-
нали о Пророках, царях, послушали Псалтырь 
на разных языках. Весной 2020 года в связи с 
введением ограничительных мер успешно пе-
ревели обучение в онлайн режим.

В 2020–2021 учебном году разобрали Но-
вый Завет по книге протоиерея А.Сорокина 
«Христос и церковь в Новом Завете». И в свя-
зи с пандемией перешли на комбинированный 
режим обучения (онлайн и офлайн).

В 2021–2022 учебном году по книге 
Н.Е. Пестова «Современная практика право-
славного благочестия» начали изучать базо-
вые для любого христианина вопросы: жизнь 
и смерть, природа человеческой души, болезни 
души и тела, страсти, связь детей и родителей, 
молитва, пост, покаяние, воздержание. 

В наших группах в WP и ВК уже более  
80-ти человек. Мы все ближе познакомились 
между собой, многие стали дружить семьями. 
Молимся друг за друга, помогаем в горе, по-
здравляем друг друга в радости. И это здо-
рово: мы словно первые христиане – вместе 
молимся, вместе трапезничаем, вместе слуша-
ем проповеди. Пусть это хоть и один день в 
неделю. 

И слава Богу за вс¸!
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В нашем Сергиево-Казанском храме на ко-
локольне шатрового типа установлен подбор из 
11 колоколов из колокольной бронзы производства 
ЗАО «Пятков и К» г. Каменск-Уральский:

Колокола для нашего храма были приобретены 
трудами первого настоятеля прихода – протоие-
рея Николая Фокина на средства благотворителей, 
имена которых со сродниками выбиты по краю ко-
локолов, а на самих колоколах размещены изобра-
жения их святых небесных покровителей. 

КОЛОКОЛА, 
   КОЛОКОЛЬНЯ, 
             ЗВОНАРИ

Несколько памятных дат:
04.06.1996 г. – начало строительства храма в п Крас-

нообск.
05.11.2003 г. – были получены готовые колокола; 
05.04.2004 г. – освящение 10 колоколов отцом Дио-

нисием Михалевым
07.04.2004 г. – освящение большого Колокола-Бла-

говестника – протоиерей Борис Свинин (благо-
чинный)

07.04.2004 г. – поднятие колоколов на праздник Бла-
говещения Божией Матери. Настройку колоколов 
провел профессиональный звонарь из Владимира 
Валерий Михайлович Гаранин.

15.08.2004 г. – установка шатра (12,5 метров) с Ку-
полом и Крестом на колокольню. Общая высота 
колокольни с Крестом – 38 метров.

15.04.2007 г. – Третий Сибирский Пасхальный фе-
стиваль Звонарного искусства проходил на терри-
тории нашего храма.

Колокола Благовестники:
До диез I октавы – диаметр 820 мм, вес 345 кг,
Соль диез малой октавы – диаметр 1000 мм, вес 640 кг,
Фа диез малой октавы – диаметр 1200мм, вес 1320 кг.

Колокола средние:
Ля диез I октавы – диаметр 405 мм, вес 41 кг
Соль диез I октавы – диаметр 515 мм, вес 99 кг,
Фа диез I октавы – диаметр 590 мм, 151 кг,
Ми I октавы – диаметр 630 мм, 170 кг.

Колокола зазвонные:
До диез III октавы – диаметр 210 мм, 6 кг,
Ля диез II октавы – диаметр 235 мм, 10 кг,
Соль II октавы – диаметр 275 мм, 15 кг,
Ре II октавы – диаметр 330 мм, 24 кг.
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На колокольне, под шатром установлены четыре мозаичные иконы, 
посвященные Божией Матери: Введение во Храм Пересвятой Богоро-
дицы (юго-запад), Благовещение Пресвятой Богородицы (юго-восток), 
икона Божией Матери «Спорительница хлебов» (северо-запад) и По-
кров Пресвятой Богородицы (северо-восток). 

Четверик колокольни украшен: с западной стороны – икона свя-
тителя Николая Чудотворца с благословляющий десницей в сторону 
города Ново-Николаевска; икона страстотерпца Николая II (ХХ век), 
с южной стороны – икона св. митрополита Филиппа (ХVI век) и икона 
святителя Алексия, митрополита Московского, с северной стороны – 
преподобный Иосиф Володский и преподобный Иринарх Ростовский. 

Иконы изготовлены в мастерской ООО «Классика», Екатеринбург, 
руководитель Бурлаков И.И.

Первый звонарь, который закончил Школу звонарей – послуш-

ник Юрий Костарев (15.04.1971г–16.01.2004г), он участвовал в 
первом фестивале звонарного искусства.

В 2003–2005 гг – Школу звонарей закончили еще 5 звонарей: 
Инна Шульц, Сергей Каргополов, Акелина Чернакова, Андрей Ело-
виков, Владимир Глазунов.

В настоящее время на колокольне периодически проводятся экс-
курсии, мастер-классы по звону для детей и взрослых, на Светлой 
седмице колокольный звон не умолкает. Несколько лет в зимнее 
время на территории храма устанавливается снежная звонница. 
Передвижная звонница ежегодно сопровождает наш традиционный 
Крестный ход в п. Краснообск.

В августе 2022 года старшим звонарем храма Сергием Кар-
гополовым организован кружок любителей колокольного звона  
«Перезвон», занятия проходят еженедельно в воскресенье в 16.00.
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Когда мне говорят – 
сейчас очень редко можно 
встретить хорошую семью, 
я говорю: «Да как же? Во-
круг меня много таких се-
мей». Мне говорят – сей-
час не рожают, я в ответ: 
«Да вот же: у нас на при-
ходе много семей с 3-мя, 
4-мя, пятью и даже с 9-ю 
детишками»… Очевидно, 
что у меня – свой мир, в 
котором мне хорошо. 

Безусловно, я живу не 
в вакууме и прекрасно вижу проблемы общества. 
Но вс¸ же у меня сложился такой круг общения, 
в котором я вижу много хорошего, и который мне 
дает силы и возможность не унывать и с оптимиз-
мом смотреть вперед. Каждый сам строит себе ре-
альность, в которой потом живет. А реальность у 
всех разная. Даже обычный дождь для кого-то – 
это свежесть, красивые капельки на листьях де-
ревьев, радуга, а для кого-то – грязь и слякоть. 

Храм – это место встречи человека с Богом. 
Вот приходит человек в храм из мира, весь изра-
ненный грехом, измученный своими проблемами, 
сложными отношениями, болезнями, нападками, 
и, если он почувствует, что здесь есть любовь, 
которой так мало сейчас в мире, то он останется 
и будет исцелен от своих грехов. Если, конеч-
но, сам захочет этого. И вс¸ наше строительство, 
благоукрашение, наше пение – вс¸ это для того, 
чтобы человек, который зашел в храм, почувство-
вал Небо на земле. Но главное даже не красота, 
а любовь, которую можно выразить через взгляд, 

улыбку, доброе слово. Встреча с Богом очень ча-
сто происходит через соприкосновение с настоя-
щей христианской любовью. 

Есть известные слова: «У Господа нет на земле 
других рук, кроме наших». На Страшном суде нам 
будет задан один вопрос: как мы вели себя по от-
ношению к ближним? Тут будет кстати вспом-
нить и слова Самого Спасителя, в которых Он 
описывает Страшный суд и говорит о значимости 
помощи страждущим: «…так как вы сделали это 
одному из сих братьев Моих меньших, то сделали 
Мне» (Мф 25:40). Обратим ещ¸ внимание на то, 
видит ли человек в страдающем ближнем страда-
ющего Христа?

Конечно, мы все – разные. Наш «внутрен-
ний человек» замечает то, на что он настро-
ен. Если ты ищешь святости, подвижниче-
ства, жизни во Христе ты обязательно найдешь 
людей, которые тебе в этом будут помогать. 
Круг твоих знакомых будет именно такой, ка-
ким-то таинственным образом ты собер¸шь во-
круг себя ту реальность Церкви, которую жа-
ждет твое сердце, на которую нацелен твой ум. 
Церковь можно, наверно, сравнить с многоэтаж-
ным зданием, где есть верхние этажи, близкие к 
небу, а есть подвалы. И ты сам выбираешь, где 
ты живешь. И если ты выбираешь людей, искрен-
не стремящихся к Богу, то такие люди рано или 
поздно будут окружать тебя.

Приход учит христианина жить в этом мире, 
ничего не боясь. Он дает человеку те знания, 
к которым тот стремится, и ту радость, которая 
естественно происходит от единения с близкими 
людьми, помогает ему врачевать недуги и немо-
щи своей души.

"
Каждый человек  
является сотворцом 
Бога своей жизни,  
своего мира.  
Каждый создает 
себе мир мыслями, 
поступками и…  
своим окружением.

ПРО ЛЮБОВЬ

ЕЩЁ РАЗ
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Но человек к этому приходит 
сам, сам проявляет активность 
и желание быть в ней и сам ре-
шает, какое место, какую нишу, 
если так можно сказать, он будет 
там занимать. На каком-то этапе 
ему достаточно просто ходить на 
богослужения, а потом захочется 
чего-то большего – чем-то помочь, 
что-то новое узнать. А может и не 
захочется, неволить никто не будет.

Часто слова «храм» и «приход» 
используются как синонимы, но 
между ними есть разница, и боль-
шая. Храм – просто здание, а при-
ход – это община, люди, которые 
посещают храм. В Евангелии Хри-
стос произносит: «Там, где двое или 
трое собраны во имя Мое, там Я по-
среди них» (Мф. 18:19,20). То есть люди приходят 
в храм на богослужение во имя Христово, чтобы 
пообщаться с Богом и друг с другом.

Неслучайно именно с приходской общины на-
чиналось когда-то возрождение церковной жизни в 
России. Так было и в нашем храме. Прежде всего 
возникла крепкая община, и лишь спустя годы по-
строили замечательный храм.

Конечно, любой приход, в том числе и наш – это 
большой коллектив, в котором встречаются люди с 
разными характерами, взглядами, суждениями, до-
стоинствами и недостатками. Но прихожане объеди-
нены единой верой. Мы пытаемся вместе трудиться 
над собой, вместе идти за Христом.

Есть у нас в WhatsApp приходская группа, в 
которой мы, бывает, делаем разные объявления о 
помощи – привезти кому-нибудь лекарства, по-
мочь убрать или украсить храм к празднику, по-
мочь прополоть огород при храме и т.п. И ведь 
всегда находятся люди, готовые помочь. 

Обычно среди прихожан в храмах бывает много 
женщин среднего и пожилого возраста, но в нашем 
приходе очень много мужчин. На воскресной Ли-
тургии вся правая половина храма – это мужчи-
ны (по правилам женщины на богослужении стоят 
слева, мужчины – справа, если стоять лицом к ал-
тарю). И, кстати, мужчины очень активно участву-
ют в жизни нашего прихода и всегда откликаются 
на просьбы, когда нужна мужская помощь. Не так 
давно мы собирали вещи и продукты для беженцев 
и наших воинов, очень много людей откликнулось 
помочь собрать коробки, а на следующий день 
двое прихожан-мужчин вызвались отвезти их на 
другой конец города (в одну машину коробки не 
помещались).

А какие у нас трудятся женщины в лавке! Это 
ведь стратегически важное место, можно ска-
зать, – лицо прихода. Зачастую, они первые, кто 
встречаются с вновь пришедшими в храм, и от них 
многое зависит. Я не раз наблюдала, с какой лю-
бовью и внимательностью, порой и сочувствием 
разговаривают они с людьми.

Самый яркий пример взаимопомощи на при-
ходе – это забота об о. Николае, первом нашем 
настоятеле. Он много потрудился для Церкви, но 
в конце жизни его одолели болезни, немощь. Для 
него приход стал настоящей семьей. Прихожане 

заботились о нем до послед-
них дней жизни. Надо ска-
зать, что благодаря стара-
ниям наших настоятелей – 
о. Николая и о. Александра 
и сложился приход.

У каждого человека есть 
способности и возможно-
сти, которыми он может по-
служить Господу и людям. 
И важно, чтобы он понял, 
что правильная церков-
ная жизнь – это не только 
получение, испрашивание чего-либо от Бога, но 
и личное деятельное служение. 

Очень долгое время несколько наших прихожа-
нок старшего возраста приходили на праздники в 
воскресной школе пораньше, чтобы накрыть столы 
для деток и помогали после убрать. Дело вроде 
маленькое, не всем незаметное, но сколько в этом 
любви, заботы. 

Вот эта любовь порой в малых делах очень ярко 
проявляется. Недавно старейшая наша прихожан-
ка пожаловалась, что у нее не работает планшет, 
и она не может говорить с внуком, который живет 
далеко, тут же стоявшая рядом молодая женщина 
вызвалась помочь ей. Очень часто наблюдаю та-
кую картину: наших бабушек (да и не бабушек 
тоже) обычно после службы разбирают прихожане, 
которые приехали на машинах, и развозят их по 
домам. Вот такая маленькая, не слишком обреме-
нительная забота, а сколько радости у всех!

Я намеренно не произносила громких слов о том, 
что приход – это семья. Наверно, для кого-то – да, 
для кого-то – нет. Кто-то считает, что не нужно 
сближаться и приходит лишь на службу. Все люди 
разные. Но все же… Когда меня долго не бывает 
в храме (например, по причине болезни или отъ-
езда), то, возвращаясь сюда, я чувствую любовь, 
единение, я рада всех видеть, я хочу быть вместе, 
я вижу, какие хорошие люди меня здесь окружают. 
Это просто какая- то невероятная концентрация за-
мечательных людей. И это дорогого стоит.

Юлия Лютина

...Обратим ещё 
внимание на то, 
видит ли человек 
в страдающем 
ближнем  
страдающего 
Христа?

"



18 июля – память прп. Сергия Радонежского (Престольный праздник нижнего храма в р.п. Краснообск),

Традиционный Крестный ход вокруг р.п. Краснообск

21 июля – Престольный праздник верхнего храма - иконы Божией Матери «Казанская»

8 октября – память прп. Сергия Радонежского (Престольный праздник нижнего храма в р.п. Краснообск)

14 августа 
Происхождение (изнесение)  

честных древ Животворящего  
Креста Господня. Медовый Спас

19 августа 
Преображение Господа Бога  

и Спаса нашего Иисуса Христа 

11 сентября
Усекновение главы Пророка, 

Предтечи и Крестителя Господня 
Иоанна


